
 
Area Tutela Ambientale, Verde, Sostenibilità e Protezione Civile 

Settore Sostenibilità Ambientale 

 
Osservatorio SIN Brescia - Caffaro  

Resoconto seduta in videoconferenza  
 28 ottobre 2021  

 
La seduta inizia alle ore 15:10. 
 
Sono presenti i seguenti componenti dell’Osservatorio: 

Assessore Miriam Cominelli  Presidente Osservatorio 

Albanese Antonella  Rappresentante organizzazioni sindacali 

Albini Donatella  

 

Comune di Brescia: delegata dal sindaco per gli 
aspetti della sanità 

Biasutti Mirco Comune di Brescia: consigliere di maggioranza 

Bordonali Simona  Comune di Brescia: consigliere di minoranza 

Cambielli Fabio  Arpa Lombardia dipartimento di Brescia 

Canti Susi  Comune di Brescia: responsabile Unita’ di 
progetto risanamento ambientale e bonifiche 

Capretti Angelantonio   Comune di Brescia: responsabile Settore 
sostenibilità ambientale 

Cominassi Gianluca  Sindaco del comune di Castegnato 

Ferri Fulgenzio   Ats Brescia 

Gaboardi Federico  Direzione Generale Regione Lombardia 

Garattini Syria  Consigli di Quartiere del Comune di Brescia 

Macchitella Maria Vita  consulta dell’ambiente del comune di Brescia 

Nova Mario  commissario straordinario SIN Brescia Caffaro 

Tarantino Matteo delegato da Panzeri Giovanni Università cattolica del sacro cuore di Brescia 

Panizza Celestino consulta dell’ambiente del comune di Brescia 

Orizio Marta delegata da Pasini Inverardi 
Francesco  

Sindaco del comune di Passirano 

Seniga Anna Maria   Consigli di Quartiere del Comune di Brescia 

Vaccari Mentore Università degli studi di Brescia 

  



 

Con email del 20 ottobre 2021 è stata convocata la seduta dell’Osservatorio SIN Brescia – Caffaro, 

in modalità di video-conferenza, con il seguente OdG: 

1) Audizione del Commissario Straordinario del SIN Brescia Caffaro, Ing. Mario Nova; 

2) varie ed eventuali.  

Il Presidente Assessore Miriam Cominelli ringrazia i partecipanti e passa la parola al Commissario 

Straordinario del SIN Brescia Caffaro, Ing. Mario Nova. 

Punto 1) dell’OdG: Audizione del Commissario Straordinario del SIN Brescia Caffaro, Ing. Mario 

Nova. 

I temi trattati dal Commissario nella sua relazione sono riportati nel documento allegato n. 1 al 

presente Resoconto. Il Commissario evidenzia in primo luogo l’attività svolta a partire dal mese di 

luglio u.s., fornisce quindi una sintetica presentazione del progetto di bonifica e richiama infine le 

principali aree di lavoro attuali con riferimento all’interlocuzione con la società Caffaro Brescia per 

la realizzazione dell’aggiornamento della barriera idraulica in linea con la più generale opera di 

bonifica e la predisposizione degli atti di gara per l’affidamento dei lavori di bonifica. 

Richiama infine l’attività in corso in relazione alla delega ricevuta, nell’ambito del suo incarico, per 

il completamento delle procedure su interventi da realizzare su aree pubbliche nel Comune di 

Brescia. 

Dopo la relazione, vengono poste alcune domande al Commissario di seguito sinteticamente 

richiamate: 

a) richiesta di chiarimenti in merito alla prevista attività di Dismissione smantellamento e 

demolizioni degli edifici; 

b) richiesta di chiarimenti in merito al posizionamento dell’impianto di Soil-washing; 

c) richiesta di chiarimenti in merito alla valutazione da parte dei soggetti a diverso titolo per 

quanto concerne l’adeguamento della Barriera idraulica Caffaro. 

Il Commissario da risposta puntuale alle domande effettuate, ed i richiedenti hanno ritenuto le 

risposte esaustive senza evidenziare la necessità di ulteriori approfondimenti. Per quanto concerne 

la domanda di cui alla lettera c) la risposta data dal Commissario viene integrata da informazioni 

fornite dal Dott. Fabio Cambielli direttore di Arpa Lombardia dipartimento di Brescia. 

Punto 2 dell’OdG: arie ed eventuali. 

Il Presidente comunica che con email del 19 ottobre 2021, Siria Garattini e Anna Seniga, hanno 

inviato all’Osservatorio il testo riportato in allegato n. 2. 

Siria Garattini illustra i contenuti del testo e richiede in particolare al Dott. Fulgenzio Ferri di ATS, di 

valutare quanto riportato al fine di ricevere una risposta in tal senso, anche nell’ambito della 

audizione prevista per ATS Brescia. 



L’Osservatorio stabilisce inoltre che il prossimo incontro si terrà il giorno lunedì 6 dicembre 2021 

alle ore 15:00 in video conferenza, nell’ambito del quale ci sarà l’audizione del Dott. Fabio Cambielli 

direttore del dipartimento di Brescia di ARPA.  

Seguirà convocazione da parte della Segreteria 

 La seduta termina alle ore 18:00 

  



Allegato n.1 Relazione Ing. Mario Nova 

 

  



















































 

  



Allegato  n. 2 Richiesta all’Osservatorio da parte di  

Siria Garattini e Anna Seniga 

 

 

Da: Siria Garattini <siriagarattini@gmail.com> 
Inviato: martedì 19 ottobre 2021 22:55 
A: Osservatorio Sin BS Caffaro <osservatorioSinBresciaCaffaro@comune.brescia.it>; Seg. Ass. Cominelli 
<segreteriaassessorecominelli@comune.brescia.it> 
Cc: CDQ primo maggio <cdqprimomaggio@comune.brescia.it>; CDQ Fiumicello 
<cdqfiumicello@comune.brescia.it>; anna.seniga@hotmail.it <anna.seniga@hotmail.it> 
Oggetto: richiesta informazioni e approfondimenti  
  

  
Ai Componenti Osservatorio Caffaro 
  
Facendo seguito a quanto concordato nel primo incontro dell’osservatorio 
presentiamo alcune richieste di informazioni e approfondimenti che potrebbero 
essere opportunamente presentati nelle programmate audizioni. 
  
1)-esiste una coorte storica di cittadini oggetto di studio sia per quanto concerne i 
livelli sierici di PCB che le abitudini di vita; l’ultima indagine di cui è reperibile un 
report risale al 2013. Consta che sia stato condotto un ulteriore monitoraggio nel 
2015, di cui non sono stati resi noti i risultati, fatto salvo la pubblicazione sulla rivista 
Environ Health, (aprile 2017) dello studio “Temporal trends of polychlorinated 
biphenyls serum levels in subjects living in a highly polluted area from 2003 to 2015: 
a follow-up study”Autori: Raffetti E, Speziani F, Donato F, Leonardi L, Orizio G, 
Scarcella C, Apostoli P, Magoni M. 
Chiediamo ad ATS di rendere noto il risultato delle indagini condotte nel 2015 e di 
condurre una nuova indagine del livello di PCB sierico nella coorte storica con 
questionario aggiornato circa il consumo di verdure coltivate negli orti insistenti nelle 
aree di cui è noto il livello di contaminazione 
  
2)-esiste una coorte storica di lavoratori Caffaro oggetto di monitoraggio biologico 
dei livelli sierici di PCB. Quei dati non sono stati resi pubblici.  
Chiediamo ad ATS di rendere noto il risultato delle indagini condotte sui lavoratori 
Caffaro e di aggiornare lo studio con un nuovo piano di monitoraggio.  
  
3)-esiste una coorte di pazienti affetti da LNH, una coorte di pazienti affetti da 
melanoma e una coorte di pazienti affetti da epatocarcinoma nonché i loro controlli, 
di cui è stata studiata l’esposizione a PCB; inoltre, sulla base dei dati storici, 
incrociando le informazioni contenute nella BDA è stato possibile evidenziare la 
prevalenza di malattie croniche (gennaio 2018). 
Chiediamo che tutte le informazioni acquisite attraverso gli studi citati vengano 
pubblicate in forma organica e divulgativa in modo che siano fruibili dai cittadini. 
  
4) Si chiede ad ATS di rendere noto i risultati della indagine su PCB e latte materno.  


